

Échanges scientifiques entre le Canada et l'URSS*

EN 1958, le Conseil national de recherche du Canada et l'Académie des sciences de l'URSS ont mis au point un projet d'échanges permettant à des représentants de chacun de ces établissements de se familiariser avec les études et les recherches de l'autre pays dans les domaines de la physique, des mathématiques, de la chimie, de la biologie et de la technologie.

Un groupe de savants soviétiques dirigé par M. I. Agoshkov, membre correspondant de l'Académie des sciences, a visité en mai 1959, pendant trois semaines, les divers établissements de recherche du Gouvernement canadien, les universités de notre pays et les laboratoires industriels de Montréal et de Toronto. En octobre de la même année, cinq savants canadiens, délégués par le Conseil, ont été invités par l'Académie à se rendre en Union soviétique. Il s'agissait de M. E. W. R. Steacie, président du Conseil, de MM. B. G. Ballard et P. F. Farquharson, vice-présidents, ainsi que de deux universitaires attachés au Conseil, MM. H. G. Thode et I. McT. Cowan. Les scientifiques canadiens ont visité les établissements de recherches à Moscou, Leningrad, Kiev et Tiflis. Pendant son séjour en URSS, M. Steacie a correspondu avec M. Nesmeianov, président de l'Académie des sciences de l'URSS, afin de jeter les fondements d'un programme d'échanges entre l'Académie et le Conseil. On trouvera en appendice le texte de la lettre de M. Steacie, datée du 28 octobre 1959.

L'accord stipulait que ces échanges commenceraient au début de l'année universitaire 1960-1961; toutefois, conformément au désir exprimé par le président Nesmeianov, M. Steacie promit qu'il essaierait d'organiser quelques visites d'échanges avant cette date. Il accepta qu'avant la mise en vigueur de l'accord, M. Diatchkovsky, chimiste soviétique, vienne travailler neuf mois dans son laboratoire; en outre il s'engagea à étudier certaines propositions de l'Académie et à soumettre à l'URSS les noms de savants du Conseil qui pourraient se rendre en Union soviétique. En janvier 1960, le Conseil national de recherche envoya à l'Académie des sciences une liste de savants canadiens qui pourraient se rendre en URSS durant le printemps et l'été de 1960, avant la mise en vigueur officielle de l'accord, et accepta le principe d'une visite au Canada de savants soviétiques. L'Académie consentit au voyage des scientifiques canadiens; nous donnons ci-dessous leurs noms et les dates de leur séjour:

Conférenciers

Professeur H. R. Rice, département du génie minier, Université de Toronto, du 21 mai au 11 juin 1960. M. W. B. Pearson, Division de physique pure,

*Par J. D. Babbitt, secrétaire aux relations internationales du Conseil national de recherche.